

EL CASTELLANO

CON CENSURA Eclesiástica

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 82.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	6,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Nos dice «Azorín»...

Azorín, el notable escritor que tantas verdades de nuestra política actual ha puesto en circulación en estos últimos tiempos, acaba de publicar una de sus interesantes crónicas, singularmente atractiva para los católicos, puesto que se refiere á este tema: es preciso que las derechas españolas se enteren de la virtualidad social del catolicismo y, por consiguiente, de las soluciones que preconiza para los problemas modernos. Echa de menos Azorín una intensa acción católica en estos momentos de lucha y de dificultad, y, á lo sumo, reconoce que hay un movimiento extenso de protesta contra las demasías revolucionarias, pero sólo verbalista, y Azorín cree que éste no es tiempo de palabras, sino de hechos.

No respondo de que sean éstas las palabras de Azorín; pero creo que tales son los conceptos esenciales, que estime dignos de un comentario, por breve que sea, y aunque haya de ser tan modesto como el que yo pueda ponerles.

En primer lugar, no teniendo un cabal criterio de lo que sean *derechas*, es difícil averiguar á quiénes quiere Azorín convencer, ó más bien, á quiénes encarece que estudien la virtualidad social del catolicismo. Porque es evidente que habrá en esas derechas quien esté ya plenamente convencido. Las únicas que no se ocupan de eso aquí son las derechas meramente políticas, unas porque el doctrinarismo es venda que tapa los ojos, ó porque todo lo que no sea el distrito, y sus dificultades de orden personal, ó los escalones de la carrera política que quedan por subir, ó las murmuraciones del Salón de Conferencias y de los llamados centros políticos, ocupan toda la existencia de la inmensa mayoría de los políticos españoles, de la derecha ó de otra cualquiera parte.

Pero esa intensa acción social católica, que Azorín echa de menos, no falta en la realidad, sin que el hecho de que Azorín la desconozca bastó para su no existencia.

Asambleas, publicaciones, instituciones meritísimas, de previsión y cooperación, de sindicalismo y solidaridad, todo eso va naciendo al calor de una propaganda inteligente y activa; una acción católica, ya definida y ajustada á normas sabias, emanadas de la más alta autoridad eclesiástica española, que lleva hasta el último límite de sus organizaciones el impulso directivo y el celo calidoso....

Nada de esto conoce Azorín, y sin embargo nada de esto es verbalista, sino real y positiva manifestación de voluntades activas de un modo actual.

Los labradores salvadores de la usura; los industriales modestos, puestos en condición de vida; las iniciativas legislativas hechas algo visible y real; la intervención católica llevada al seno de los organismos oficiales, por medio de organizaciones y actos públicos de sufragio; nada de esto es verbalista.

No es éste un canto de triunfo: queda mucho, muchísimo camino que andar. Pero reconozcamos que algo nos hemos movido.

El estímulo á la labor decisiva y perseverante, vendrá bien á las fuerzas católicas, venga de donde viniese; pero Azorín hará perfectamente en volverse del lado de los políticos junto á los cuales está para limar, hasta donde pueda, aquellos doctrinarismos que Osma, el Ministro de Hacienda de Maura, arrojó al paso del movimiento sindicalista y católico agrícola.

Eso sería un servicio.

Viés.

El problema del agua.

Una idea.

Está en el ánimo de todos la necesidad del agua en esta población. Y es evidente que sin molestar para nada al Ayuntamiento, sin mermarle sus ingresos por ese concepto, se puede llevar á cabo ese proyecto.

¿Cómo? La traída de aguas de Burguillas quedó calculada en unas 300.000 pesetas. Si el análisis nos dice que son buenas y los técnicos aseguran que hay bastante caudal, entiendo que ese proyecto, por ser económico, es más factible. Pero no insistamos en el sitio de procedencia y veamos la parte económica, arbitremos recursos.

Las empresas que se dedican á esta clase de negocios, son exigentes, no nos convienen habiendo otros procedimientos.

La cantidad que figura todos los años en el presupuesto del Ayuntamiento, se transfiere porque hace falta para otras cosas; se podría contar con una pequeña parte de esa consignación, pero nada más.

Del Estado no debemos esperar subsidio alguno, hora es ya de que nos andemos solitos. Se concede una subvención por hectárea convertida de secano en regadío, pero por si no hay agua sobrante para esos fines, no contemos mucho con ese recurso.

La Diputación no hará gran cosa dado lo limitado de su presupuesto, ni aun aumentando el de agua en los establecimientos que de ella dependen, y lo mismo hay que decir de los demás establecimientos que dependen del Estado y cuentan con fondos de material, ayudarían algo; pero nada más.

Existe en Toledo una Asociación de

Propietarios, admirablemente administrada, y ella podía ser la base de esta empresa.

Las fianzas de inquilinatos reunidas, colocadas en Títulos de la Deuda y administradas por la misma Asociación de Propietarios, darían una renta notable, que puesta á la disposición de la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo, sería buena base para la constitución de una sociedad que vería rápidamente suscritas las obligaciones necesarias.

Y digo obligaciones, porque debe hacerse la suscripción entre toledanos, con algún premio, de poco valor para que sea asequible á todos, y debe quedar cuanto antes á beneficio del Ayuntamiento, ese pequeño sacrificio que harán con gusto los propietarios, cuyas fincas con agua abundante, les producirán mucho más que el pequeño capital de que tendrían que verse privados.

Las fianzas en Toledo no son muy grandes aunque sí numerosas, la propiedad urbana está muy dividida, y el espíritu generoso de los toledanos ayudaría á vencer dificultades.

Jesús Hiedelaeolina.

Crónica científica.

Estaciones de telegrafía sin hilos.

El número de estaciones de telegrafía sin hilos del mundo entero, según la Oficina internacional de la Unión telegráfica establecida en Berna, es el siguiente:

123 estaciones costeras; 579 ídem flotantes, de las cuales 365 se hallan instaladas á bordo de barcos mercantes.

Los más numerosos son los sistemas Marconi y Telefun. Rep., siendo el primero adoptado en 191 estaciones y el segundo en 207.

Según el número y las estaciones, es como sigue:

Inglaterra, 45 estaciones costeras; Italia, 23; Alemania, 15; Rusia, 13; Dinamarca, 7; Japón, 5; México, 4, y otras tantas en las Indias occidentales y en Noruega; 3, en Chile, Holanda y Austria; 2, en el Uruguay, y 1, en Bélgica, Brasil, Gibraltar, Malta y en Rumanía.

Francia y España no figuran por adherirse tarde á la Unión internacional.

DE HACIENDA

Traslados de pensiones.

A D.^a Angela Sandaruri Torrecilla, desde Santander á esta Tesorería.

A D. Lucio Martín Belinchón, desde Madrid á Toledo.

Clases pasivas.

Revista.—En cumplimiento á lo establecido en la Ley de 25 de Julio de 1909, deberán presentarse los indivi-

duos de Clases pasivas que tienen consignado el pago en esta Tesorería, á pasar la revista ante el Interventor, dentro del mes de Abril, de nueve de la mañana á una de la tarde.

El que faltare á la revista dentro del plazo señalado, ó deje de presentar el justificante de existencia, con póliza de peseta cuando el haber llegue á 1.150 pesetas anuales, ó con timbre móvil de 0,10 cuando sea menor, será dado de baja, necesitando para volver á disfrutar el haber ser rehabilitado por el Delegado de la provincia siempre que justifique la imposibilidad.

Asimismo deberán los Sres. Alcaldes no autorizar la certificación que á ellos corresponden sin que el perceptor haya puesto el reintegro en el justificante de existencia y firmado la declaración.

Podrán, en caso de no saber firmar, que lo hagan á su ruego.

Toda pensión ó haber que no exceda de 500 pesetas anuales, están libres de descuento.

Das para la revista.

11 de Abril.—Pensionados, Remuneraciones, Excluidos, Jubilados y Cesantes.

12 y 13.—Montepío civil.

14, 15 y 16.—Montepío militar. (Que cobran en esta provincia).

18 y 19.—Montepío militar. (Que cobran fuera de esta provincia).

20, 21 y 22.—Retirados de Guerra y Marina.

23 y 25.—Crucos pensionadas.

INTERESANTE LIBRO!

Casi por casualidad ha caído en mis manos el libro del profesor de la Facultad de Derecho en Zaragoza, Salvador Mingujón, titulado *Las Luchas del Periodismo*.

Tendría que alegrarme de la casualidad, si la casualidad existiera, porque la lectura de dicho libro ha provocado en mí el pensamiento de decir acerca de él cuatro palabras.

Deberían leerlo todos los que colaboran en periódicos católicos y todos los que más ó menos directamente influyen en su confección, y seguro estoy que de su lectura habrían de sacar provechosas enseñanzas.

Y digo todos los que colaboran y más ó menos directamente influyen en la confección de los periódicos católicos, porque los demás, ¿á mí qué me importan?

No los quiero más que para una cosa. Pa.... que se hundan.

La Prensa y el Capital.... El Ideal en el Periodismo.... Caracteres del buen periódico.... El estilo periodístico.... La información.... La confección del periódico.... Cosas del oficio....

Organización del periódico... con otros muchos, son los asuntos de su preferente atención....

Yo solamente me referiré á dos de ellos: La confección del periódico y los títulos de los artículos.

La buena presentación del periódico, resultado de su buena confección, influye tanto en la buena impresión del lector!

La letra clara y limpia de borrosidades, el ajuste de dimensiones del articulado, la buena armonía de títulos, la buena colocación de anuncios, el conjunto no farragoso ni atiborrado de lectura sino con cierta graciosa soltura, produce en el lector cierta descansada placidez, placidez descansada, que suavemente le atrae é incita á la lectura y estimación de su periódico.

Lo farragoso, lo repleto, lo pesado, cansa, hasta y... el periódico se cae de las manos, como peso que no pueden resistir.

El titulado de los artículos, es de una importancia grandísima, para excitar en el lector la atracción de su atención.

¡Cuántas veces se insertan en los periódicos artículos inmejorables que pasan desapercibidos á la atiborradora vista del lector por el título!

No es lo mismo el título de una obra, que el de un artículo de periódico.

El título de una obra, debe ser la misma obra quintaesenciada, por lo que para dar el título á una obra, se necesita además de la erudición, el espíritu sintético que condense, que reconcentre y como que virtualmente comprenda la totalidad de la obra en las poquitas palabras del título.

¡Cuántas veces se leen obras que, en rigor literario, no concuerdan con su título!

Lo que generalmente no se puede tolerar en el título de la obra, y digo generalmente, porque no pocas veces conociendo el autor la importancia del título, sacrifica en algo la exactitud de correspondencia mirando á la atracción del lector, como pasa, por ejemplo, en los libros *Educación de la Pureza*, *Educación de la Castidad* y otros á que no es necesario recurrir, no solamente es tolerable, sino que es de cierta necesidad en el periódico.

El título ha de tener algo de sugestivo, algo de mordente-atrayente, para que incite al lector á picar y tragar la lectura como el pez pica y traga el anzuelo, atraído por el incite del cebo; algo, en fin, de curioso; todos en más ó en menos tenemos algo del diablito de la curiosidad, si el bondadoso lector la palabra me dispensa.

Sintetizo con Minguijón y termino como otra vez que de la prensa periódica hablé; terminé, sirviendo de paso de botón de muestra de lo interesante del libro.

Para triunfar en las lides de la Prensa, es preciso saber hacer un periódico sugestivo.

La originalidad de los títulos, la brevedad de los artículos, la estética de la esmerada confección, la novedad é interés de los asuntos, el impresionismo en la información, etc., etc.... produce en el lector simpática y sugestiva atracción.

El periódico ha de ser palpitante, ha de estar impregnado de las vibraciones del espíritu público, de aromática frescura, fragante como flor que tan sólo habrá de vivir un día, debiéndose tener muy en cuenta, que no abunden tanto los artículos anónimos

y pseudónimos, pues en esa forma, hay algunos periódicos que parecen una... incluso, al presentar sin sus múltiples producciones padre ni madre.

La obra del Sr. Minguijón, resulta interesante y de no pocas enseñanzas á los que más ó menos directamente han de intervenir en el difícil arte de escribir bien un periódico católico.

Léase, léase atentamente *Las Luchas del Periodismo*, que seguramente no pesará y sí, por el contrario, el lector se alegrará de lo mucho que con su lectura ganará.

F. Javier Moreno.
Presbítero.

Noblejas 30-III-910.

Círculo Católico.

Deseoso el Círculo Católico de honrar al Glorioso Patriarca San José, ya que por causas ajenas á su voluntad no pudo celebrar la fiesta en su día propio, pretende celebrarla con gran solemnidad el domingo 17, día del Patrocinio.

Al efecto, y como por vía de preparación para la fiesta, y con el fin de que los socios puedan cumplir con el precepto Pascual, de acuerdo con los Reverendos Padres de la Compañía, ha dispuesto un Triduo que empezará, en la Iglesia de San Juan Bautista, á las siete de la noche, el día 14, continuándose el 15 y 16.

Allí deben acudir todos los caballeros que se precien de católicos, pues para todos es. Allí deben ir todos los obreros del Sindicato de San José, ya que se trata también de honrar á su Santo Patrono.

A la Misa de comunión, que celebrará el Emmo. Sr. Cardenal Aguirre el día 17, á las ocho de la mañana, deben también concurrir las personas todas de las Congregaciones y Asociaciones religiosas, pues los cultos dichos tienen á la vez por fin impetrar del Señor favor y gracia para las obras de acción católica, tan recomendadas por nuestro Santísimo Papa Pío X, y por las que tanto interés tiene nuestro Emmo. Prelado, encargado de la dirección en España por el Pontífice reinante.

A las diez de la mañana de dicho día 17 se celebrará la fiesta principal, predicando el M. I. Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente, orador eminente de todos conocido, y que cumplirá como sabe hacerlo, y más cuando se trata de asuntos sociales.

Después de la fiesta se verificará la bendición de la bandera, primorosamente bordada para el Círculo por las Religiosas de Santa Fe. Tendrá esta ceremonia el M. I. Sr. Consultor Eclesiástico del citado Círculo, y acto continuo se trasladarán todos, acompañando á la bandera, al domicilio social, Lechuga, 18.

De la semana.

De telégrafos.—La Dirección general de Telégrafos, interpretando los deseos del Gobierno, ha dado las oportunas órdenes para que, con motivo de las observaciones á que había de dar lugar el paso del cometa Halley por una Comisión internacional de sabios en el interior de Tenerife, se construya una línea de Orotava á la boca de Teide.

Se espera llegue á Barcelona el vapor que conduce el cable que inmediatamente será reexpedido á Canarias.

Más mítines.—Las Ordenes Terceras franciscanas de toda Mallorca, eleva-

rán una protesta contra las Escuelas laicas.

Con idéntico objeto se celebrará un mitin en Monacor.

Se dan en toda la isla una serie de conferencias de propaganda católica.

Pedrea en Valencia.—Ha sido apedreado el edificio donde está instalado el periódico *El Mercantil Valenciano* por combatir éste á la Exposición.

Cuadro del Greco.—Un escultor gallego adquirió hace años en el *rastro* corufés, un cuadro del Greco representando una escena de la Sagrada familia.

Ahora acaba de comprarlo una casa extranjera en 40.000 pesetas.

Eduardo VII.—El Rey de Inglaterra llegó á San Sebastián procedente de Biarritz, marchando á Zarauz, desde donde regresó á dicha población francesa.

Perú y el Ecuador.—Considérase probable, casi segura, la guerra entre el Perú y el Ecuador.

Por ahora existe tranquilidad.

Los restos del padre de Altamira.—Se ha verificado el traslado de los restos del padre del ilustre Profesor de la Universidad de Oviedo Sr. Altamira, al panteón de familia, sito en el pueblo de Campello.

El duelo fué presidido por el Sr. Altamira, Gobernador civil, Ayuntamiento, Comandante de Marina y el Abad de la Colegiata, alumnos de todas las Escuelas y Comisiones de varias Sociedades.

Telégrafos y Correos.—Las señoritas opositoras al ejercicio práctico de Morse, podrán adquirir la papeleta de examen desde el día 11 al 14, ambos inclusive, del mes actual, de diez á trece, en el Negociado noveno de la Dirección de Telégrafos.

Los proyectos del Gobierno.—Las Cortes se reunirán en la primera quincena de Junio; se discutirá el Mensaje de la Corona y el debate político. En Octubre se discutirá el presupuesto, y después de Navidad, se discutirán los proyectos de ley del *programa de Canalejas*. Dios sobre todo.

De la Academia.

El sábado, de vuelta del paseo militar, en la fuente de Carabantes, se espantó de unas cabras el caballo de uno de los carros regimentales conducido por el Alumno de tercer año D. Luis Almansa Díaz, que tuvo la desgracia de ser cogido bajo el carro al volcar en un barranco.

Traído á Toledo en el coche del Concejal Mateo López, fué llevado á la enfermería de la Academia.

Su entierro fué una verdadera manifestación de duelo, presidido por el General Teruel, el Coronel Director señor Villalba y el Director espiritual.

Su madre y sus seis hermanos están inconsolables; sobrino del Teniente Coronel de la Academia D. José García Toledo, tenía el malogrado joven muchas simpatías, como lo demuestra el número de coronas que llenaban la hermosa carroza tirada por ocho caballos que condujo el féretro, cuyas cintas eran llevadas por Profesores y Alumnos. Estos formados en columna rindieron honores al cadáver de su desgraciado compañero.

**

Ayer lunes, á la una de la tarde, apareció el cadáver del Teniente Larrea, traído á tierra por los pescadores de

guardia Francisco Gutiérrez y Sinfriano Gálvez.

El cadáver apareció vestido y sin impermeable. Fué metido en un féretro de cinc y colocado en el Picadero de la Academia de Infantería, donde se dicen Misas hasta las once y media.

Vestido con hábito franciscano y cubierto de flores, se aguardan noticias de su familia y de la Academia de Ingenieros para el sepelio.

Se cree que herido en la cabeza al caer de la barca y congestionado por el golpe, quedó sujeto bajo el agua hasta que, roto el impermeable, pudo aparecer sobre el agua bajo el puente de San Martín, donde fué visto.

NEURASTENIA

¡Jesús y qué quincena de Abril más perra y fría! Si Abril no hubiera, dicen, ni que sentir habría. Esta última nevada ha helado todo bruto, y á mí me obliga á estar en casa como un sote, y yo de *spix* me muero en casa y me consumo, porque de neurastenia loco estoy presumo. Achis... ¡Jesús! parece me parten el cerebro y que anda en mi cabeza el tren y pasa el Ebro; la máquina del cuerpo se me ha desarrugado, aunque esto ya no es máquina, que es sólo un mal tinglado. Que venga á verme el Médico; así, de todos modos me hará pasar el rato, pues habla por los codos.

Ya está ahí el Galeno; ¡Doctor!, pásame á la cama que estoy malo, muy malo, no crea que es camama. —Vamos qué le duelo, y no se apure, calma. —Achis...! me duelo el cuerpo y hasta me duelo el alma, y estoy triste, aburrido, por no salir un rato. —Pues todos esos males los cuenta usted al gato. —Al ver que todo el día ha de pasar en casa, me duela la cabeza y el pecho se me pasa, que usted, Doctor, ya sabe se elevan mis tristezas un poco en la tertulia jugando unas ovejitas. —Usted lo que padece, dirélo con su venia, es una subespecie de *spix* ó neurastenia. —Doctor, tiene usted ojo; ¡vaya! que me ha calado; diagnóstico seguro, enfermo, pues, curado. ¡Oh! guerra te declaro, moderna neurastenia, que rose las entrañas lo mismo que la tenia. —Su neurastenia, advierto, tiene moral sentido (que está usted bien comido y está mejor bebido), y es, pobreza de espíritu, moral abatimiento; para eso, en la botica no hay medicamento; el sabio halla en su ciencia consuelo necesario, y en fin, al usted se aburre, pues rose su Rosario; eduque á su familia, converse con su esposa, ó lea algún buen libro si no sabe otra cosa. —Pero ¡ay!, Doctor, de todo se cansa uno en el mundo, y usted, como Galeno verado y muy profundo, puede curar (omita recetas de suicidio) mi *spix*, mi neurastenia, humor negro y fastidio. —¡Auri!, si la conciencia la tiene usted tranquila, eso calma los nervios mejor aún que la tis; y en fin, que la dolencia que tanto á usted le apura, no es de mi competencia, la explica usted al Cura. S. Liso y Estrada.

En el Ayuntamiento.

La sesión de anoche.

Una vez más hemos de declarar que nuestro Ayuntamiento es Jauja. A no ser por un asunto que se suscitó á última hora, y que basó sobre el tan manoseado problema de abastecer de aguas á Toledo, la sesión de anoche hubiera carecido de interés y su duración no habría sido más que del tiempo que se empleara en leer el acta de la anterior.

Presidió el Sr. Martos y asistieron los Sres. San Pedro, Gutiérrez, Peláez, Conde, Gamero, Muro, López (D. M.), Bueno, Medina, Ledesma, Ortiz, Martín (D. E.), Castellanos y Garijo.

Como único asunto de la orden del día, figuraba la instancia de una señora solicitando se la dé de baja en el abastecimiento de agua, que quedó acordado.

Terminado el despacho ordinario leyóse una carta de D. Atilano Rubi manifestando que habiase dado de alta en el Colegio de Abogados de Madrid, pagado la contribución correspondiente, ó lo que es lo mismo, que está dentro de las condiciones legales para presentar ante el Supremo el pleito que sigue este Ayuntamiento contra D. Jesús García.

Después, previa la declaración de urgencia, y á propuesta del Sr. Garijo

dióse lectura de una Memoria presentada por una casa constructora, sobre las reparaciones que necesite la máquina elevadora de aguas y su coste.

La discusión fué tan larga como movida, acordándose por último que pase á la Comisión.

También se discutió no poco sobre el Ingeniero que ha de reconocer la maquinaria, aprobándose sea el propuesto por el Alcalde (primo hermano suyo), por hacerlo en mejores condiciones de economía y no depender de ninguna casa constructora, que era lo que se deseaba.

Dos ruegos más de poca importancia, aunque dieron lugar á ser la nota cómica de la noche, no por lo que en ellos se trataba, sino por el giro que tomaron, y nada más.

Hasta otra.

Carlota.

VIDA DE PUEBLO

¡Oh! los pueblos, qué deliciosa
qué aguas y aires tan sanos!
¡qué carne y leche tan buenas!
nos dicen á cada paso.

Yo maldigo de los pueblos
sean de arriba ó de abajo,
su inventor ¡perdón demófilos!
debió ser un pobre diablo.

Serán las aguas muy buenas;
más la fuente por sus caños
echa arenillas, microbios
y sanguijuelas y sapos;
los aires son cortidores
de la piel de cara y manos,
correas de pulmonías,
mensajeros de catarros.

La carne picada ó frita
es la suela de un zapato,
el chorizo una calceta
con fusia pero á retazos;
encoge y sabe á cebada
el tocino más cebado,
el jamón sólo por lujo
se come una vez al año,
las judías son cual seda,
pero torsal; los garbanzos
son menuditos y finos
y por tres eribas pasados.

El tabernero equívoco
de las bodas el milagro,
no convierte el agua en vino,
más la taberna en acuarium.

El agua con leche á treinta
se anuncia ya sin recato,
pero si es leche con agua
sube en el precio tres cuartos;
el medio kilo de pan
es casi trescientos gramos,
de su miga macerada
por los dedos salen tacos.

Y peces ¿se comen peces?
sí, pecados en su charco,
y algún besugo plomizo
que perdió el itinerario.

¡Pero habrá buenas verduras?
las lechugas un fracaso;
alguna col que se salva
y sobre todo los nabos,
tomates y habas se comen
al comerlos los soldados.
Por la fe sabemos ser
té y café lo que tomamos.

Santiguéase el que de noche
saiga, que es cierto el crismazo,
no hay más luz que las estrellas
y un farol roto, apagado;
las calles están tiradas
no á cordel, á ramalazos;
á ellas las casas colgantes
se asoman como á barrancos;
perfumería ambulante
es lo que está aquí barato,
por vecinales caminos
hasta el cubo van los carros,
y en cayendo cuatro gotas
hay que subirse en un barco.

Serán las aguas muy buenas,
serán los aires muy sanos,
pero hay viruelas y tifus
y sarampión y trancazo,
pulmonías, coqueluche,
anginas, reumas, lumbagos,
y borrachera y lo único,
que en los pueblos no hay, es cuartos.

En primavera te impide
salir de casa el alirrojo,

en el otoño la lluvia,
y el sol que tuesta en verano;
el invierno, aunque la ropa
huela á paja, hay que pasarlo
debajo la chimenea
curando al humo el catarro.

La distracción de los hombres
suelen ser los tabernáculos,
de mujeres la solana,
de mozas la fuente y cántaro.

Gracias que en todos los pueblos
hay un sonoro triángulo,
el señor Cura y el Médico
y el famoso Boticario;
y libros de arte y de ciencia,
y un gramófono y un piano,
y una mesa de oficina
y una Iglesia y el Breviario.

S. Liso y Estrada.

QUINTAS

Continúan por la Comisión Mixta de Reclutamiento la revisión de expedientes de exenciones del actual reemplazo.

Corresponde acudir á los pueblos siguientes:

Día 13.

Villanueva de Alcardete, Almendral, Buenaventura, Cardiel, Castillo de Bayuela, Cazalegas, Cebolla, Cerralbos, Cervera, Gamonal, Herencias (Las), Hinojosa de San Vicente, Iglesuela, Illán de Vacas, Lucillos, Malpica, Marrupe, Mejorada, Moute Aragón, Montesclaros, Navalcán, Navamorcuende, Parrillas, Pepino y Pueblanueva.

Día 14.

Real de San Vicente, San Bartolomé de las Abiertas, San Román, Sartajada, Segurilla, Sotillo de las Palomas, Velada, Albarreal de Tajo, Alcabón, Arcicóllar, Barcience, Burujón, Camarena, Camarenilla, Carmena, Carpio de Tajo, Carriches, Caudilla, Domingo Pérez, Erustes, Escalonilla, Fuensalda y Gerindote.

Día 15.

Huecas, Mata (La), Mesegar, Novés, Otero, Portillo, Puebla de Montalbán, Rielves, San Pedro de la Mata, Torrijos, Val de Santo Domingo, Villamiel, Argés, Bargas, Burguillos, Casasbuenas, Cobisa, Guadamur, Layos y Magán.

Día 16.

Mocejón, Nambroca, Ollas del Rey, Polán y Toledo.

DE LA CAPITAL

Visita Pastoral.

Continúa nuestro Excmo. Prelado haciendo la Visita Pastoral; la semana precedente ha visitado los pueblos de Argés, Layos, Polán y Guadamur, siendo recibido en todos con la más sincera muestra de respeto y veneración, cual merece un príncipe de la Iglesia y un amante padre de su grey.

Para la visita de este último pueblo, vino expreso el Excmo. Sr. Marqués de Linares con su nuevo automóvil, ofreciéndosele galantemente para el viaje al Eminentísimo Purpurado, quien agradecido y habiendo aceptado, se trasladó el viernes á dicho pueblo. El Clero, las autoridades, cuyos individuos conducían el palio, los fieles todos, salieron á recibirle, manifestando así su religiosidad y cómo aman á los representantes de Cristo en la tierra.

Verificada la visita y confirmación, dicho Excelentísimo Marqués obsequio á todos en su finca de Aguanel, á la que, aunque no tomó parte en el refresco dicho, fué también el Eminentísimo Sr. Cardenal.

Conferencias.

El domingo, á las seis y media de la tarde, en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Excmo. Sr. Cardenal, se verificó la Junta general de regimiento de las conferencias de caballeros de San Vicente de Paul de esta ciudad.

El pandonoroso militar Sr. Maroto, después de la lectura de acta y estados, leyó un bonito discurso abarcando en él puntos importantísimos como lo son la zecion social, las funestas consecuencias de las escuelas laicas y la cuestión obrera, haciendo un llamamiento á sus conso-

cios y encareciéndoles la necesidad de que se penetren de que deben ser los primeros en seguir las indicaciones del Pontífice Pío X, y cumplir las normas señaladas por nuestro Reverendísimo Prelado.

Después nuestro Excmo. Prelado hizo un resumen del discurso aludido, encomiando la labor del Sr. Maroto, y recomendándonos la paz que Jesucristo trajo al mundo y dió á sus discípulos después de resucitado; terminó con la bendición y felicitando á los señores utilitarios que estaban presentes, alabando su catolicismo.

Exposición de una bandera.

Terminada la bandera del Circulo Católico, el día 14 de los corrientes será expuesta en el domicilio social del mismo, de dos á siete de la tarde, con el fin de que los Sres. Socios puedan admirar la bellísima obra de arte llevada á cabo por las Religiosas Comendadoras de Santiago (Santa Fe) de esta ciudad.

Visita.

Han sido padrinos de la Confraternidad en este pueblo, los Sres. Marqueses de Linares, quienes merecen por estos actos y otros que están realizando á favor de las obras católicas, la gratitud de los vecinos de Guadamur. Bien es verdad que los mismos nos encargan hagamos constar ésta desde las columnas de nuestro periódico.

Los Sres. Curas Párrocos de Cobisa, el de Burguillos, Argés y Casasbuenas, junto con el de Guadamur, han acompañado en estos apostólicos trabajos al Sr. Cardenal.

En la semana presente visitará los pueblos de Noes, Casasbuenas y otros.

Ermita de la Cabeza.

Se preparan grandes fiestas para honrar á Nuestra Señora de la Cabeza Oportunamente anunciaremos el cartel, pero por hoy podemos adelantar las noticias siguientes:

Que además de la fiesta habrá un triduo en el que predicará el Sr. Valientes.

Que el sábado 23 habrá música de seis y media á ocho y media de la tarde, que se quemarán fuegos artificiales y habrá iluminaciones. Hay en el presente año mucha animación para la fiesta indicada.

Enfermos.

Hállase gravemente enfermo, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos, el Muy Ilustre Dr. D. Juan Chaumel, Dignidad de Chantre de la Santa Iglesia Primada.

Asimismo se le han administrado los últimos Sacramentos al Sr. Cura Párroco de Noes.

A uno y otro deseamos el alivio ó una santa muerte, si á Dios, en sus altos designios, plugiere más disponer de ellos.

Primera Comunión.

El día del Patrocinio de San José harán su primera Comunión en la Misa de las ocho, en el Altar del Niño de Praga de la Iglesia de Padres Carmelitas Descalzas, las niñas Carmen y Concepción Daza, hijas de nuestro querido amigo el ilustrado Profesor del Instituto D. Juan José Daza. Se le dará el Padre José Gabriel, con fervor y acompañamiento de armonium.

Fallecimiento.

Ha fallecido en esta capital el Abogado, Depositario Pagador de Hacienda, D. Román González y Pérez.

Su muerte ha sido sentida por las muchas simpatías con que contaba.

Reciba su familia el testimonio de nuestro más sincero pésame.

Enhorabuena.

El domingo pasado, en la Misa que celebró el Sr. Obispo Auxiliar en los Padres Carmelitas, recibieron el Subdiaconado los jóvenes que forman el Colegio Teológico de Toledo. A todos ellos les damos nuestra más cordial enhorabuena.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca La Estrella.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

R. I. P.

Ayer mañana, después de celebrados los funerales fué llevado á la última morada el cadáver de Sor Buenaventura Cuchet, hermana que fué del antiguo y conocido Comerciante D. Pedro Cuchet.

Tenía la religiosa aludida 76 años, habiendo consagrado 51 de ellos al ejercicio de la Caridad en Hospitales, Asilos y Casas de Beneficencia, cumpliendo como una buena hija de San Vicente de Paul.

Ha sufrido una larga y penosa enfermedad, con edificante resignación y su muerte ha sido la de los justos, correspondiendo á su ejemplar vida. Recibió los Santos Sacramentos y la bendición Papal.

Nuestro sentido pésame á la Sra. Superiora y

Hermanas del Hospital del Rey, donde moraba, y asimismo á los sobrinos y sobrinas de la difunta, á favor de la cual rogamos una oración á nuestros suscriptores.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 13, Iglesia de Padres Jesuitas; 14 y 15, Parroquia Muzárabe de Santa Justa, y 16, Convento de Gaitanas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las seis, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

Iglesia de San Lorenzo.—Continúa el solemne Novenario dedicado á María Santísima del Consuelo. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis y media, los ejercicios con Sermón, predicando, hoy 12, don Enrique Palomo; el 13, D. Ramón Molina y Nieto; el 14, D. Ricardo Sánchez Hidalgo, y el 15 y 16, D. Gabino Marqués y Camacho.

Basilica de Santa Leocadia (extramuros de la ciudad).—Continúa el Devoto Septenario en honor del Santísimo Cristo de la Vega. El viernes, tercero de los dedicados á estos cultos, á las ocho de la mañana, Misa cantada, rezándose á continuación el Septenario. Por la tarde, á las cinco y media, Sermón, Septenario, Motete y Miserere cantado.

Predicará en este día el Sr. D. Manuel Gil.

Habrán Misas rezadas desde las cinco y media á las nueve y media de la mañana.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salva.

Convento de Gaitanas.—Continúa el Novenario dedicado al Patriarca San José. Todos los días, á las diez, Misa cantada, y en seguida la Novena. Por la tarde, á las cuatro y media, exposición, siguiendo los ejercicios de la Novena.

Predicará: hoy 12, D. José López de la Llave; el 13, D. Gabino Marqués y Camacho; el 14, don Agustín Rodríguez; el 15, D. Francisco Erutos Valiente, y el 16, el B. P. Luciano de San José.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Triduo de Ejercicios Espirituales, para hombres, durante los días 14, 15 y 16, dirigidos por los Reverendos Padres Sinfiriano Fernández y Luis Milagro. Comenzarán á las siete de la noche con Plática y Meditación.

En obsequio á las señoras que se dedican á la predicación, y como últimos restos de la 2.ª edición de «Tesoros», de Cornelio Alapide, 4 tomos, se venden un corto número de ejemplares á 10 pesetas ejemplar.

También un ejemplar de la «Suma Teológica», de Medicis, 11 tomos, en 40 pesetas, todo lo cual podrán encontrarlo en la Administración de este periódico.

¡Gran ocasión!

Se vende un magnífico piano vertical, de autor alemán, de siete octavas y con clavijero bajo de hierro, muy bien conservado. Económico.

Para tratar de él pueden dirigirse al Sacristán mayor de la villa de Val de Santo Domingo (Toledo).

SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa habitaciones para verano ó invierno, dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA DE ELIOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Cafés Torrefactos **TOLEDO** (marca registrada)

Se venden en paquetes precintados en todos los buenos Ultramarinos y Confiterías.

AL POR MAYOR

Almacén de Coloniales, Harinas y Cereales de **SANTIAGO CAMARASA**
Núñez de Arce, 12, teléfono 59—TOLEDO

EDUARDO ALVAREZ RELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.
Relojes pulseras desde 15 pesetas.
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico a lo más caro.
REGULADORES DE PARED, estilo Inglés.
DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.
Gafas y Lentes de todas clases y precios.
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.
Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ARAÑAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.
Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.
Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—
Plaza de la Magdalena, núm. 11,
Toledo.



Nueva Confitería,
Pastelería y Repostería

de Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7
TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.
Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensaladas mallorquinas, únicas en Toledo.



DE VENTA
en todos los establecimientos de Electricidad y en Toledo
EDUARDO ALVAREZ
Relojería, Óptica y Material Eléctrico
COMERCIO, 23 Y 25.

Supera á todas las demás por su duración
PRECIO EXCEPCIONAL
para voltaje de Toledo para facilitar su adopción inmediata por todo el mundo

16 bujías gastando menos que
una ordinaria de 5 bujías

PTAS. 2,75

25 bujías } Gastando menos que una } 7 bujías }
32 : } lámpara ordinaria de } 9 : }
50 : } : } 14 : }

PTAS. 3

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA
Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,
encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propagand^a de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las voladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones* y *Ángela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), TOLEDO.

¡COMERCIANTE!

«Lo barato es caro.»

Por eso os cuesta más el antiguo cajón que

La Registradora Nacional.

Preguntad á los que la usan ó pedir una prueba, que os mandarán para una semana sin exigiros ni un solo céntimo, á *La National*, Preciados, 11, ó al Agente de esta provincia don Indalecio Ferrero, Hotel Imperial, Toledo.

Hay más de seiscientos modelos y tamaños distintos, desde pesetas 100 á 6.000, pagaderas á plazos y al contado y garantizadas por toda su vida, que es más de veinte años.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los *Relatores Eclesiásticos*.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celénque, 1.—MADRID

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Constitúese este taller.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 460 >	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 >	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuenta desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación, más próxima. Si fabrico con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas á encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.